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公务员考试已落下帷幕，应广大考生要求，新浪考试频道联

合华图公务员特别邀请到公务员考试辅导名师钟君老师

于2006年11月26日下午做客新浪嘉宾聊天室，为广大考生在

线点评本次公务员考试申论试卷。以下内容为本次访谈实录

。华图名师钟君 主持人：各位新浪网友，大家好，欢迎大家

今天下午做客我们的新浪嘉宾聊天室，非常感谢大家。昨天

国家公务员考试的笔试部分全部进行完毕了，今天邀请到了

华图公务员考试研究中心教研室主任，中国社会科学院钟君

博士做客我们的节目。 钟老师，其实每次在考试过程当中，

大家都会有很多问题要问，其实我觉得广大考生最想了解的

，通过您的眼光来去衡量一下昨天的考试情况，您能不能给

我们简单地说说昨天的考试申论部分的考试大体情况。 钟君

：好的，各位朋友，大家下午好。首先我想对于昨天的考试

总体情况做一个大概的分析，谈谈我自己的看法，首先我们

还是因为申论考试首先大家要确定一个特定的事实是什么？

昨天的申论考试材料所反映的事实是近年来我国土地征用流

转和可持续利用的问题，与06年的申论考试相比，07年材料

难度有所降低，但是题目难度有所提高。 下面我将结合我们

在辅导当中的一些解题技巧和套路做一些具体的分析。 主持

人：今年试题在题目的感觉上可能材料更容易读懂，大家更

明白说说怎样一回事，但是答起题来不是特别容易的事情，

我觉得在申论最关键的一点，大家应该有一个很好的逻辑思



维，不仅仅考察你文笔的写作能力，更关键的就是你写这篇

文章会不会前后呼应有没有鲜明的层次，请您简单介绍一下

材料的逻辑关系的问题。 钟君：我们一直在强调，其实战胜

申论最大的技巧就是吃透材料，用材料说话，根据申论考试

的特点，我们认为考生只有在阅读材料的基础上，通过勾画

关键词和关键句(例如首尾句、关联词、常见词)，概括段落

大意，分门别类等步骤系统地把握材料的基本内容和材料与

材料之间的逻辑关系，才能从整体上应对试题，从而有可能

实现申论考试的高分突破。这是因为，历年的申论材料都在

命题专家的精心设计下，具有相对清晰的逻辑层次，而今年

的申论材料的逻辑层次尤其清晰。系统地把握材料的基本内

容就能从整体上应对试题，从而实现申论考试的高分突破。 

今年的考试大家也都看到了，实际上今年的申论题延续了历

年真题的一些特色，我个人感觉，这些题目在命题专家的精

心设计下，具有相对清晰的逻辑层次，而今年的申论材料我

想强调的是，这个层次我感觉是尤其地清晰，相对于去年来

说，具体是怎么构成的呢？ 泛泛地讲，应该说这个材料主要

事实或者反映的特定社会现象，关于我国土地资源的流转和

利用问题，但是具体来说，通过仔细的阅读材料我们应当看

到，所有的材料实际上可以清楚地分为两部分。 第一二段材

料介绍的是我国土地资源，尤其是农村的土地资源在征用流

转过程中存在的问题，第三四五六七段材料讲到的是我国土

地资源的可持续利用问题，即循环利用的问题，这两个大部

分之间是并列关系，实际上关于我国土地资源和如何保护现

有土地存量和如何扩大增量两个问题，这两个部分每一个部

分又可以对材料进行一定的逻辑梳理。 第一个部分，农村土



地的征用流转问题的，也就是说我们讲的一二段的材料，实

际上我们可以按照社会现象的表现、问题的原因、解决问题

的对策这样的逻辑关系对材料进行概括和归纳，结合这样的

归纳我想把昨天考试的主要内容向那些没有参加过考试的网

友做一个大概介绍。 不难发现我们刚才讲的这一部分，特定

事实很清楚了就是农村土地的征用流转问题，问题表现在近

年来随着我国城市化加大，造成了耕地荒废，同时农民利益

的不到满足，引发了农民上访甚至对抗事件，该问题能否妥

善解决，直接影响到农业的稳定，土地征用过程中可能导致

腐败，这是材料给我们的第一方面的内容。 第二个方面造成

这些问题的原因是什么，就是政府的低价征收高价出售从中

获利，第二方面，农民没有权利为自己的土地定价，第三个

方面，政府没有为他们建立合理的就业安置和社会保障制度

。这是原因部分。 有学者针对这个问题提出了相关的对策建

议： 要区分两种市场。这是因为，我国目前土地征用存在一

个重要的问题，土地征用过程中存在两级市场，首先是政府

征用，然后转给其他企业，导致社会分配不公的重要原因。 

在这一部分我们从问题的表现，问题的原因到问题的对策做

了一个分析，整个第一二段材料做一个这样的梳理。 第二个

大问题，也就是我们刚才讲的三四五六七段材料，是关于我

国土地资源的可持续利用的问题，我们也可以按照刚才的逻

辑顺序对他进行一个概括和归纳，很明确，这一部分的特定

事实就是土地资源的可持续利用问题，问题主要表现在什么

呢？土地的重新利用率低，地荒的假象。 产生这个问题的原

因主要有： 第一个原因，土地的大量闲置，第二原因圈地现

象严格，第三个农药的过度投入破坏了土地的利用率。 对策



措施里面，在这四段材料里面也告诉我们很多，第一条对策

措施，我们就是材料三四告诉我们的，无锡、首钢、河南在

土地复垦中取得的经验，空心村、砖瓦窑厂为例讲的对策建

议，再一个就是控制土地建设的总体规模，积极复垦土地，

提高土地的利用率。最后一个第三个就是制定和完善土地持

续利用管理的评价标准。 通过这样的一个分析，我们可以发

现，实际上，昨天考试也就是今申论考试的材料，分为两个

层次，第一个层次，我们讲了，是并列的，一个就是土地的

征用过程中存在的问题，再一个就是土地资源的可持续利用

问题，在这个大的并列层次下面，我们又按照在辅导过程中

讲的纵向的顺序，按照问题的表现、原因、对策又有这样的

排列，按照这样的思路我们可以很清楚地发现，整个的材料
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